

DIARIO LIBERAL DE CASTELLÓN

PERIÓDICO POLÍTICO, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Órgano del partido Liberal dinástico de la provincia

Año VIII

Redacción, Administración e Imprenta:
Calle de Alloza, 62

Sábado 27 Junio de 1902

Precios de suscripción
En Castellón: 0,75 pesetas al mes
Fuera: 2,25 pesetas trimestre

Núm. 895

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

Notas políticas

La adhesión entusiasta que ruidosamente expresó el pueblo de Madrid al rey don Alfonso XIII el día de la jura y durante las fiestas con que ésta fue solemnizada, persevera y se manifiesta siempre que hay ocasión para ello.

La inauguración de las estatuas de hombres ilustres celebrada anteayer, dió lugar á nuevas explosiones del entusiasmo monárquico, sobre todo en el barrio del Rastro, tan popular y genuinamente madrileño. Idénticas ovaciones se han repetido al recorrer el joven monarca las calles de Madrid al frente de un regimiento.

El señor Canalejas marchó á Soria. Le acompañan varios amigos.

En los círculos donde se reúnen los hombres de negocios se ha seguido hablando de las condiciones del empréstito en Deuda amortizable.

Según los cálculos hechos, el empréstito saldrá próximamente al tipo de 89-87 para los suscriptores que anticipen los plazos en vista de la bonificación que se concede á los mismos.

Se confía en una buena suscripción en Madrid y en Barcelona; pero no así en Bilbao, atendida la situación de aquella plaza, por haber absorbido los capitales los valores locales.

Banquete á Canalejas

A las nueve de la noche del miércoles se celebró en Madrid, en casa de Tournié, el banquete en honor del señor Canalejas.

El aspecto que ofrecía el comedor era brillante; las mesas estaban adornadas con artísticos bouquets y salpicadas, por no decir cubiertas, completamente de claveles.

Al descorchar el champagne habla en primer término el señor Alonso Castrijo. Dice que todos los que asisten se han reunido para mostrar el afecto, admiración y cariño que sienten por Canalejas.

En nombre de los señores, usa de la palabra don Amalio Jimeno, expresando en términos parecidos á los del señor Alonso Castrijo Añadiendo que Canalejas es el mantenedor del espíritu liberal y constituye hoy la esperanza del partido.

Levantándose el señor Canalejas y es acogido con entusiastas aplausos. Empieza rechazando las tergiversaciones con que se pretendía desnaturalizar el acto, y declarando que esa insidia, hija de la mala intención, le obliga á ser más explícito de lo que había pensado. Recuerda su entrada en el gabinete, ante las pertinaces instigaciones del señor Sagasta, á quien hizo presente, no obstante, que su carácter le hacía imposible formar parte de uno de estos gobiernos que tienen por norma los aplazamientos. Añade que si aceptó una carta fue mediante un pacto que imponía un programa que se cumplirá, hoy ó mañana, dentro ó fuera del gobierno. (Grandes aplausos)

«Entré en el ministerio—explica—y á los pocos días me convencí de que nada podía hacerse ya que por mis convicciones quedaba divorciado de los demás ministros.»

Revela el señor Canalejas que su salida del gobierno estaba decretada por quien podía hacerlo para fecha fija que se demoró. Debió salir el 19 de Mayo, pues se lo guardaban no más que para las ceremonias de la jura. (Aplausos.)

Dedica estos aplausos al pacto suscrito para las reformas democráticas, á las declaraciones que le valieron abrazos de algunos ministros y cartas de felicitación y prestigiosamente conservadas de otros.

Promete no retroceder en modo alguno; sino ir adelante, siempre adelante, y mantener sus compromisos.

Advierte que no persigue la Jefatura del partido liberal, para entregarse al cómodo pasatiempo de repartir favores, con un bien organizado catiquismo sin preocuparse de los problemas cuya resolución es forzosa para

el Estado. Quiere ser algo menos, que podría producir mucho; quiere ser servidor de España (Ovación).

Ensalza las valiosísimas adhesiones que ha recibido, seguramente porque representa el espíritu democrático, el espíritu europeo, mas que por mérito propio por los odios y trabajos de los enemigos.

«No soy un político servil—añade—para la política manada, hecha de papeñas, intrigas y vainas pasiones, hoy principio de la política española.»

Se proclama sostenedor de una política fecunda, intensa, regeneradora, de que es la expresión el programa ahora fracasado, que el partido liberal debe realizar á pesar de todo y á no, que muera por inútil.

Si no es con el partido liberal, será con otro partido con el que desarrolle el programa. Sagasta es un mortal. La monarquía heredera. La patria santa. Brindemos sólo por España que puede irse al cielo por la vía marítima. (Por eso somos monárquicos!) (Grandes aplausos) noq noz

El señor Sagasta—sigue diciendo—faltando; será un símbolo; viviendo, será una esperanza.

He tenido en la política situaciones difíciles. Si de algo me arrepiento, es de mi excesiva disciplina.

España está dividida en dos partidos; uno representa el progreso y la libertad; el otro la reacción.

Yo, en nombre del Rey, saludo á los republicanos en Cataluña. Torpes ellos si no nos ayudan, como nosotros si les excoeráramos.

Yo procedo de la izquierda, y por eso miro á ésta con amor, y á la derecha con recelo. Yo no vuelvo la vista atrás. Dije adelante y hoy adelante, porque ahí está el peligro; pero está la salvación, y atrás el peligro y la vergüenza.

España es más grande que la monarquía y la república.

Vuestros aplausos, hijos del entusiasmo que sentís, aquí, deben quedar, después cada uno á cumplir con su obligación.

(Atronadores y prolongados aplausos)

Al banquete asistieron: Don Eudoro Suárez Inclán, don Luis Armiñan, don Simbaldo Gutiérrez Mas, don Pedro Arias, don Manuel Franco, don José Martínez Escobar, don Ricardo Fernández Blanco, el conde de Cervera, don Julián Muñoz, marqués de Tovar, don Juan Villanova de la Cuadra, don Javier Gómez Laserna, don Valentín Garraye, don José Francos Rodríguez don Manuel Uria, don Belandero Vega, don don Luis Canalejas, don Lorenzo Gallardo, don Tomás García Guerra, don José Gutiérrez Abascal, don Augusto Comas, don Alejandro San Martín, don Demetrio Alonso Castiella, don

Diego Arias Miranda, don Rafael Sarthon, don José La Unión, don Juan Cervantes, don Salvador García Larma, don Ramón Díaz Bustamante, don Gabriel Martínez el señor Aragón, Castro, don Juan José García Gomez, don Amalio Gimeno y don Luis Palomo.

También asistieron nuestros queridos amigos, los diputados á Cortes por Vinaroz y Nules, don Juan Perez Sanmillán y don Gustavo Muñoz Onativia.

Se han adherido al acto los diputados los señores Fernández Alsina, Fernández Arias, Corderi, García Lomas, Domingo Gascón, Luis Pons, Roig Bergada y Tráve. Tota, ocho. Los señores adheridos son: don Pedro Cort y don Enrique Illana. También se han adherido cuatro generales de brigada, que por serlo no se les permitió asistir.

Al terminar el banquete, el señor Canalejas envió á la mesa á la hija del señor Sagasta, acompañado de una tarjeta con expresiva dedicatoria.

Inglaterra á los pies de los boers

No conocíamos muy bien en el último número las condiciones por las cuales se ha firmado la paz anglo-boer. Hoy que son ya del dominio público podemos hacer alguna apreciación, comenzando por decir que los ingleses se han tragado la píldora, doradita eso sí, para que las naciones no digan.

La «poderosa» Albion proclama, entre transportes de jubilo que dejan pálidas ante la realidad á las famosas vehemencias latinas, la paz definitiva en el África del Sur. La guerra ha terminado. Ya no anunciaremos en nuestra sección «De todas partes» más derrotas de los ingleses. Pero la Gran Bretaña, denominándose dueña y señora de los territorios del Transvaal y del Orange, lanza por millares de bocas, hurras atronadoras á la victoria, himnos entusiastas á la anhelada paz.

Esta justificada la alegría desbordada que invade los ánimos de los ingleses. Acordada la paz, ya no parecerán más millares de soldados en enterraran más millares de libras esterlinas en aquel campo de batalla, ya quedará definitivamente cerrada la sangría anélica que amañaba consumir el poder, los prestigios y la grandeza del imperio anglosajón.

Los ingleses pueden mostrarse satisfechos de la paz, era su deseo—se

hiciera como quisiera, pero ¿pueden hacer alarde justificado de su victoria? ¡No! Inglaterra no ha vencido, ha transigido: No ha impuesto, ha aceptado; la paz no es efecto de su poder; es efecto de las demás potencias.

Los boers, al prestar su asentimiento y su firma al tratado de paz, obtienen derechos que satisfacen por completo las aspiraciones que á sostener la lucha les impulsó. No se concibe que de otro modo hubieran firmado la paz cuando eran los árbitros de la guerra.

Los pueblos del Transvaal y Orange reconocen al rey de Inglaterra; esta es la única concesión que hacen los boers á la poderosa Albion. Las demás condiciones son concesiones de Inglaterra á sus adversarios; hélas aquí.

1.° Todos los prisioneros boers extrañados de Africa será repatriados á costa de Inglaterra, devolviéndoseles su libertad y sus bienes.

2.° No se ejercerá ninguna acción contra los prisioneros salvo en los casos de violación de las leyes de la guerra.

3.° La lengua holandesa será autorizada en escuelas y tribunales.

4.° Los boers conservarán sus fusiles para su defensa personal.

5.° La ocupación militar inglesa cesará lo antes posible.

6.° Quedará establecido en los países boers el self government disfrutando de autonomía absoluta.

7.° No se establecerá ningún impuesto en el Transvaal para pagar los gastos de la guerra.

8.° Inglaterra abonará tres millones de libras para la construcción de las granjas destruidas.

9.° Prclamada la paz, los rebeldes serán perseguidos y privados de sus derechos cívicos por toda su vida, sin que jamás pueda aplicarse la pena de muerte.

Como se ve por estas condiciones, son los boers y no los ingleses los victoriosos; han aceptado humilladamente lo que han impuesto y han impuesto condiciones tales que su independencia queda casi intangible, sus prestigios muy elevados, sus derechos reconocidos y hasta sus daños indemnizados. Las condiciones impuestas por los boers son las mismas de un pueblo definitivamente victorioso.

Hoy el mundo entero aplaudirá la paz; por que con ella hay que aplaudir el triunfo de los heroicos boers y la feindición de sus legítimos derechos.

La guerra del Sur de Africa y su resolución ocupará la hoja del día en la página de la historia de la Humanidad. La justicia y por esta vez, ha triunfado en toda la línea.

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distiñgido con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

conjurado el encanto que yo sufría, encanto á que estaba condenada por el pecado del orgullo; yo en tiempos remotos, fui el hada de los bosques, y quise crecer tanto, que mi ambición era llegar al cielo. Dios me castigó; mandó el fuego, la tempestad y el agua, aniquiló los bosques, los terrenos se hundieron y fui precipitada en las entrañas de la tierra hasta que la humildad y la caridad me sacaran del abismo; tu has deshecho el encanto, me has dado pan asilo bajo tu techo y me has sentado á tu mesa. Formula un deseo, y este será cumplido.

El maestro Hullá miró á su mujer y á sus hijos, y después de un momento de duda dijo al Hada:

—No deseo riquezas; con aynda de mis hijos gano el sustento, y sólo, puesto que me dáis facultades para formular un deseo, éste es el de tener siempre con abundancia carbón para alimentar mi fragua.

—Así será—contestó el Hada—veo que no me he equivocado al llamar á tu puerta, que eres un hombre honrado, que deseas sólo el trabajo y no las riquezas. Esta noche vé al pie de la colina, darás tres golpes en una piedra negra y tus deseos se verán cumplidos.

Antes que el maestro Hullá volviera del asombro en que estaba, el Hada había desaparecido.

Llegada la noche, el maestro Hullá se dirigió á la colina, y habiendo pegado tres golpes en el suelo, la sintió hundirse bajo sus pies, y, sin casi apercibirse, bajó á una profundidad considerable. Se paró á la entrada de una inmensa galería, cuyas murallas, las columnas, el suelo y el techo todo estaba tallado en una masa de carbón brillante, para el completamente desconocido.

No sabía dónde dirigirse, y no veía su admiración, cuando de lo más profundo de la galería vió venir hacia él al Hada.

—Eres exacto á la cita—le dijo—he aquí tu deseo cumplido. Estas

piedras que ves son carbón. Te lo doy todo y espero que tendrás bastante para alimentar tu fragua.

—Ya lo creo!—contestó el maestro Hullá—aquí hay bastante, no sólo para mí sino para miles de hombres y miles de años. Os doy las gracias por el beneficio que me haceis, beneficio que redundará en provecho de todos.

El maestro Hullá se despidió del Hada, llenó un saco de aquel carbón lo llevó á su fragua y vió que le daba mejores resultados que el carbón vegetal. Sus vecinos se admiraron al ver el carbón que usaba el herrero, y algunos se atrevieron á pedirle algunos pedazos.

Cundió pronto la noticia de aquel maravilloso combustible, y le rogaron manifestase de dónde lo sacaba.

El maestro Hullá no tuvo inconveniente en decirlo. Llevó á sus vecinos al pie de la colina, les enseñó la galería, y poco tiempo después formáronse sociedades para la explotación de aquel carbón. La pobre aldea convirtióse en una opulenta ciudad. Desarrollóse en ella la industria, y de lejanos puntos vinieron á cargar aquel precioso carbón; con el que hoy se alimentan los vapores las locomotoras y las fábricas de todas clases, y hoy también con su fuego la máquina de imprimir, en la que se tiran millares de ejemplares de periódicos, y donde da fuerza al vapor de la rotativa en que se imprime el periódico *Gente Vieja* y millares de libros que, como el carbón, están repartidos en todo el mundo civilizado. El herrero convirtió su pobre fragua en un alto horno, donde se fabrican los rails para los ferrocarriles y las planchas de hierro sirven de blindaje á los buques de guerra.

En poco tiempo el carbón de piedra se ha hecho dueño del mundo, y desde la más importante fábrica hasta el hornillo de la humilde cocina desempeña en él su papel; es más aún: de él se extrae el gas que

alumbra nuestras ciudades y nuestras casas. De él se extrae, por medio de combinaciones químicas, el color rojo llamado magenta, que ha venido á sustituir al perdido moléculo que daba el color púrpura con que tenían los mantos los emperadores romanos.

Conde de Fabraquer.

COLEGIO de segunda enseñanza DE CASTELLÓN

Director: DON JUAN B. SERRA

(INTERNOS Y EXTERNOS)

CURSO DE 1902 A 1903

Gonzalez Chermá, 52, antes Circulo Católico

En este centro docente (antes Colegio de Burriana) se facilitarán los estu-

dios generales de la segunda enseñanza, á los jóvenes de esta población y pueblos y pueblos que á ella pertenecen. Estos serán internos, medio internos y externos.

Los Padres ó tutores que deseen ingresar ó matricular á sus hijos en este Colegio, pueden desde ahora pedir reglamentos á don Juan B. Serra

ADVERTENCIA

Recordamos á los suscritores del DIARIO de fuera de la capital que se hallen en descubierto con esta administración, el deber en que están de ponerse al corriente para evitarnos molestias en la contabilidad.

APRENDIZ

Se necesita en esta imprenta.

Jose Ballester

Médico Oculista

Exprofesor alumno del Instituto Operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y exayudante de clínica del doctor Nadalchay.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bàrbara, Ulldcona y Vinaroz á La Cenia.



Grán Fábrica de Guanos

JAIMÉ BLANCH

DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE PLATA

Sin rival en riqueza Fertilizante

SIN COMPETENCIA EN EL PRECIO

EL SEGURO DE LA PRODUCCION AGRICOLA
Premiado en la Exposición de Murcia con Diploma de Honor y Medalla de Plata

FABRICA: Llano de San Francisco, Carretera de Villarreal. Despacho y Oficinas: COLON, 57.—CASTELLÓN

Probad y Comparad

Este es el lema de la Casa Blanch la que al ofrecer todos tipos de guanos que para el cultivo de Arroz Naranjos, Cereales, etc. etc., tiene combinados, garantiza su riqueza fertilizadora con el analisis científico y con el resultado beneficioso obtenido de su aplicación en la rica comarca de la plana y en las hermosas riberas del Jucar y del Ebro en cuantas provincias se han presentado

Sucursales

En Murcia, Almería, Alicante, Valencia, Tortosa, Tarragona, Reus, Lérida, Manresa y de positos en todas las poblaciones agrícolas más importantes.

Los Señores agricultores que tengan alguna duda respecto la forma y manera de emplear nuestros guanos para el cultivo de sus tierras, pueden dirigirse á estas oficinas, donde tendremos una verdadera satisfacción en contestar sus consultas.

No equivocarse con otros almacenes

JAIMÉ BLANCH



Imprenta del DIARIO DE CASTELLÓN

Precios de suscripcion

En Castellón, un año, 6/6 pesetas, Ocho. 7/6 trimestres. Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla del Dr. Ayer



Cura radicalmente la eczema, la herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz. MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona. Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones, principalmente por desordenes de las vías respiratorias, se curan rápidamente si se los aplica á tiempo el remedio propio.

PILDORAS CATARTICAS



La Mejor Medicina de Familia. Evitan siempre estreñimientos y gases. Evitan siempre enfermedades de las vías respiratorias y bronquiales. Evitan siempre enfermedades de la digestión y del hígado.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla del Dr. Ayer



Cura radicalmente la eczema, la herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema.

VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER



NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el unico que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello canso su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cure infaliblemente la caspa, súa y todas las enfermedades de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo.

DE KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELM ANEMIA PASTILLAS FERROUSAS

ASMA TOS

Si en la vida del mundo, de la ciencia, ó de la literatura, que cual el de la historia el mortal pasa veloz un tiempo de que nos anima nuestra existencia, son actos que pugnan con la vida de la persona solo que coleamos y vivimos imponemos á una persona el suelo, para mientes

DIA

Notas polit.

El señor Canalejas, para Alicante, el jefe del gobierno...

Se encuentra gravemente enfermo el general Moltó. Su retiro se suspendieron las obras militares.

Vuelve á hablarse de la dimisión del cargo de director de la prensa de España.

Breve Si en la vida del mundo, de la ciencia, ó de la literatura, que cual el de la historia el mortal pasa veloz un tiempo de que nos anima nuestra existencia, son actos que pugnan con la vida de la persona solo que coleamos y vivimos imponemos á una persona el suelo, para mientes